

De plus, le Canada possède des intérêts particuliers, des atouts, dans le domaine des communications, des transports, de l'alimentation, de la gestion, du logement et de l'exploitation pétrolière et gazière -- avantages dont l'Union soviétique est dépourvue et dont elle a besoin. Nous possédons également une richesse ethnique unique -- richesse qui nous sert bien et qui pourrait leur servir. De fiers Canadiens qui connaissent les coutumes, la culture, la langue et les systèmes de l'Union soviétique. Nos atouts peuvent devenir les leur, et ensemble nous pouvons édifier la prospérité et créer des emplois ici et en Union soviétique.

Toutefois, nous ne pourrons pas réaliser ces aspirations si l'Union soviétique tombe dans le désordre ni si elle retourne à un régime autoritaire. Et à l'heure actuelle, le succès n'est pas assuré, et la possibilité que la réforme échoue subsiste. Il ne fait aucun doute que l'Union soviétique se trouve à un point critique.

Les problèmes sont variés et décourageants :

- une pénurie des produits essentiels, provoquée par l'accumulation de réserves, le sabotage, une inefficacité chronique, une distribution boîteuse, la désillusion et le fait qu'on se servait du commerce interne comme moyen de pression dans les conflits politiques;
- une inflation galopante; un rouble qui ne vaut presque plus rien et des produits qui se font de plus en plus rares;
- une économie où on a banni l'ancien système, mais où aucun autre système n'a été institué; où les règles et les sanctions d'hier ne s'appliquent plus - ou ne sont pas prises en compte - et où il n'existe pas encore un nouveau système d'initiatives et de récompense;
- aucune certitude quant à la propriété du capital et des biens, ce qui complique encore bien davantage les questions de juridiction avec les Républiques;
- la violence liée au racisme et au nationalisme, qui a été réprimée et non résolue pendant des décennies, refait surface maintenant sous le nouveau climat de liberté;
- une fédération où chaque république a proclamé une certaine forme d'indépendance ou de souveraineté et où le pouvoir et les politiques du gouvernement central ne sont pas respectés ou sont contestés chaque jour;
- une crise de la légitimité politique où l'on ne fait pas confiance aux dirigeants, où les lois ne sont pas respectées et où les institutions tombent en discrédit;
- la désillusion du peuple; on lui avait promis la prospérité et il connaît maintenant la privation;
- une prise de conscience du peuple, qui est désormais au courant des problèmes et des inégalités qui existent, et qui ne les accepte plus.